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MURCIA. Fernando Jiménez Sán-
chez (Almería, 1963) es uno de los 
mayores expertos de España en trans-
parencia política y buen gobierno. 
Profesor de Ciencia Política de la Uni-
versidad de Murcia, es miembro de 
la ONG Transparencia Internacional 
y uno de los promotores del Pacto 
por la Transparencia en la Región de 
Murcia. En esta entrevista habla de 
la corrupción, de sus orígenes y de 
sus remedios; critica al PP por no dar 
una respuesta suficiente a la deman-
da social de regeneración política, y 
también a los que dejaron fuera al PP 
del ‘pacto del Moneo’. La transparen-
cia y la lucha contra la corrupción, 
afirma, tienen que ver con la decen-
cia pública y no con las ideologías. 
– ¿La transparencia está ya asumi-
da como un valor ineludible en las 
instituciones públicas? 
– Las cosas han cambiado, ahora al 
menos es un tema que todos plan-
tean. Hace seis o siete años ni siquie-
ra estaba en la agenda política. Es un 
paso adelante considerable crear con-
ciencia sobre la necesidad de desarro-
llar estrategias para el acceso a la in-
formación pública de los ciudadanos. 
Pero aún no hemos pasado de una cul-
tura de la opacidad a una de la trans-
parencia. Estamos muy lejos de la cul-
tura de transparencia de los nórdicos, 
que son de los países más destacados 
en esto. El problema es cuando asu-
mimos el discurso pero reducimos las 
medidas a pura cosmética. 
– El último informe de Transparen-
cia Internacional sobre los partidos 
recoge una mejora espectacular, al-
gunos reciben un 10 de nota. 

– Los criterios se han suavizado bas-
tante con respecto al año pasado, lo 
cual es un error de Transparencia In-
ternacional. Los criterios deben ser 
muy exigentes si queremos estimu-

lar que se avance. Los partidos se han 
vanagloriado de sacar matrículas de 
honor, cuando realmente todavía hay 
mucho por hacer. Por ejemplo, es im-
portante el formato en el que se ofre-
ce la información, no es lo mismo ha-
cerlo en PDF que en otro formato 
reutilizable con el que el periodista 
o el ciudadano pueden trabajar. 
– ¿Qué le parece el ‘pacto del Mo-
neo’ por la regeneración firmado 
por el PSOE, Podemos, Ganar la Re-
gión y UPyD? 

– Hay que verlo desde dos puntos de 
vista. Los contenidos del pacto me 
parecen muy bien, son razonables, 
unos mínimos que todos los parti-
dos deberían asumir. Entiendo que 
haya cierta polémica con los impu-
tados porque es discutible qué hacer 
con ellos. Pero es importante fijar 
un criterio sobre quién va en las lis-
tas que no tenga que ver con la de-
cisión de un juez o con la responsa-
bilidad jurídica, sino con la respon-
sabilidad política. Las críticas al pac-

to por su oscurantismo son absur-
das. Criticar su contenido es quedar-
se fuera de lo que pide la gran mayo-
ría de los ciudadanos hoy en día. 
– ¿Y el otro punto de vista? 
– Me parece una torpeza imperdo-
nable que no se haya contado con el 
PP, que es el primer partido de la Re-
gión mientras los ciudadanos no di-
gan otra cosa. Es un síntoma de sec-
tarismo que no tiene ningún senti-
do en la España del siglo XXI. Por 
mucho que se piense que no van a 
firmarlo, es algo que deben decidir 
ellos. La transparencia y la lucha con-
tra la corrupción están más allá de 
las ideologías. Es un tema de inte-
gridad, de decencia pública. 
– ¿El PP ha llegado a firmar el Pac-
to regional por la Transparencia? 
– No. Nos recibió el Gobierno regio-
nal con muy buenas palabras, nos 
dijeron que querían dar algunos pa-
sos y contar con nosotros, pero no 
lo llegaron a firmar. El cambio de li-
derazgo en el PP creo que lo va a di-
ficultar más. Es una cuestión inter-
na del PP, pero para mí que se han 
equivocado al elegir a su cabeza de 
cartel, a la vista del contexto social 
y de que tienen un presidente en la 
Comunidad al que se le puede criti-
car por muchas cosas, pero no su in-
tegridad y honestidad personal. Creo 
que es no entender en qué contex-
to estamos, cómo han cambiado los 
tiempos y qué nos están pidiendo 
los ciudadanos, que no es solo em-
pleo, aunque también, sino otra for-
ma de hacer política. 
– El Gobierno regional sí que ha 
dado pasos en pro de una mayor 

no ve las consecuencias y durante un 
tiempo apoyan a este tipo de políti-
cos. Aun así, cuando hemos analiza-
do los efectos electorales de la co-
rrupción hemos visto que sí que hay 
diferencias. Si no hay malversación 
de fondos ni se mete la mano en la 
caja, el castigo electoral es menor que 
que si hay malversación de fondos. 
Cuando las cosas van bien, como ocu-
rrió durante la burbuja inmobiliaria, 
la gente responsabiliza a este tipo de 
políticos. El problema es cuando pasa 
el tiempo y vemos las consecuencias, 
la ruina de los ayuntamientos, el des-
pilfarro en obras faraónicas sin nin-
gún tipo de uso. Ahí sí que nos ca-
breamos. La consideración de la co-
rrupción como problema público es-
taba por debajo del 3% en los años del 
‘boom’ y hoy es más del 50% y en el 
‘ranking’ está en el segundo puesto 
por detrás del empleo. 
– ¿Se han tomado medidas para 
que cuando vuelva la expansión 
económica no se repita el rosario 
de casos que se produjeron duran-
te el ‘boom’ del ladrillo? 
– No las suficientes. El rendimiento 
de nuestro sistema judicial sigue sien-
do bajo, no acaba de funcionar con 
suficiente agilidad. Hay jueces estu-
pendos que se toman su trabajo muy 
en serio, pero soportan una carga de 
trabajo tremenda. El número de jue-
ces por ciudadanos en España es mu-
cho más bajo que en los países de 
nuestro entorno. Hay que apostar 
por la imparcialidad de la policía ju-
dicial, dar más medios a los tribuna-
les y a la fiscalía y habría que cambiar 
el proceso judicial, que ahora da mu-
chas cartas al acusado, es demasiado 
garantista. Todos esos elementos se-
rían claves para mostrar una volun-
tad de cambio. Si miramos la otra 
oleada de corrupción que tuvimos, 

en los últimos años del felipismo, ve-
mos que la preocupación social se 
disparó por encima del 30%, pero 
cuando se produjo un cambio en el 
gobierno la preocupación por la co-
rrupción desapareció, y las maneras 
de corrupción volvieron después y 
se multiplicaron. Mi sensación es que 
eso no se volverá a producir. La ciu-
dadanía española ha aprendido aho-
ra la lección que no aprendió en los 
noventa: que es crucial luchar con-
tra la corrupción. 
– ¿Qué impresión tiene para las 
elecciones del 24M en la Región? 
– En el seguimiento que hizo ‘La Ver-
dad’ con mis colegas del Cemop se 
vio que la movilidad de los electo-
res es alta, Ciudadanos crecía casi un 
2% diario, algo impresionante, y Po-
demos parecía haber tocado techo. 
Todo eso sigue moviéndose y de aquí 
al 24 de mayo pueden pasar muchas 
cosas. Da la impresión de que vamos 
a tener una Asamblea muy fragmen-
tada y que el gobierno que se forme 
dependerá de las habilidades de los 
líderes políticos. Creo que el parti-
do que formará gobierno, de una for-
ma u otra, será el PP, aunque estará 
muy lejos de la mayoría absoluta. 
Eso abre un panorama interesante. 
Las cosas han cambiado definitiva-
mente en la Región de Murcia y ha-
brá que actuar de otra forma. 
– Si fuera así, sería la primera vez 
en la historia de la Asamblea Re-
gional que no haya mayoría abso-
luta. ¿Eso puede ser positivo para 
el parlamentarismo y en general 
para la política regional? 
– Es positivo viendo de dónde veni-
mos: veinte años de mayoría absolu-
ta con un mismo partido. Nos queda 
por aprender la lección de cómo se 
hace un gobierno de coalición, lo cual 
exige una cultura de pacto, de conci-
liación, de acuerdos y respeto mutuo 
que hasta ahora no hemos tenido. Eso 
también entraña un riesgo de inesta-
bilidad, pero, aun así, sería positivo. 
– El PP parece convencido de que 
la recuperación económica todo 
lo cura. ¿Será eso suficiente para 
acabar con la desafección social? 
– Esa es la lectura que hizo del 15M, 
que solo era malestar por la situa-
ción económica y que cuando vol-
viera a generarse empleo desapare-
cería. Se han equivocado de plano. 
Hay una crisis política en paralelo a 
la crisis económica por el hartazgo 
de la gente con el funcionamiento 
de las instituciones de gobierno. Han 
tenido un poder enorme en el Go-
bierno central y en las comunidades 
para lograr un funcionamiento más 
imparcial, menos politizado, con me-
nos clientelismo, pero lo único que 
han hecho es una ley de transparen-
cia muy escasa para el malestar exis-
tente. La irrupción de Ciudadanos y 
Podemos se debe a la inacción de los 
partidos tradicionales ante lo que los 
ciudadanos vienen pidiendo desde 
hace años. Ellos piensan que cuan-
do salgan de la crisis volverán a ha-
cer la política de siempre, distribu-
yendo beneficios entre sus cliente-
las para tenerlo todo controlado. Pero 
las cosas han cambiado.

«Si no hay castigo,  
la corrupción se  
desborda.   La 
impunidad alienta a que 
otros se corrompan»
Fernando Jiménez.   Profesor de Ciencia Política

transparencia en los últimos me-
ses. ¿Qué le parecen? 
– Han sido muy modestos. Pero mos-
traban cierta voluntad de tomárse-
lo en serio. Daban a entender que 
era una apuesta que podía ir conso-
lidándose. Me da la impresión de 
que eso se ha cortado de raíz. 
– ¿En transparencia hay alguna 
medida concreta que permita eva-
luar cuándo alguna institución va 
verdaderamente en serio?  
– No hay una piedra de toque. En rea-
lidad se trata de cambiar la cultura, 
más que los instrumentos o las nor-
mas. Al final, lo importante son los 
valores de la gente que tiene que to-
mar las decisiones. Si no existen, por 
muy eficaz que sea la medida que 
apliques siempre habrá una forma 
de darle la vuelta. 
– ¿Es la transparencia la mejor va-
cuna contra la corrupción? 
– El mejor antídoto contra la corrup-
ción es la integridad, que alguien 
tenga unos valores definidos y sea 
coherente con ellos. La transparen-
cia es instrumental para perseguir 
la corrupción, a veces ayuda. 
– Si el mejor antídoto es la inte-
gridad, ¿eso quiere decir que la 
mejor manera de combatir la co-
rrupción es con la educación?  
– Hay una dimensión que tiene que 
ver con la educación, con los valo-
res, pero no es solo eso. Si apostára-
mos durante 25 años por imbuir a 
los chavales la educación en valores, 
la defensa de lo público... no estaría 
mal, pero no sería suficiente si lue-
go al que se desvía de esos principios 
no se le castiga. Hay que comple-
mentarlo con un sistema de rendi-
ción de cuentas que castigue los ma-
los comportamientos. Si no funcio-
na bien la justicia, la crítica de los 
medios de comunicación, la oposi-
ción política, la reivindicación de los 
movimientos sociales y las ONG, no 
tendremos realmente integridad. 

El efecto contagio 
– ¿La impunidad es la causante de 
que se extendiera tanto el proble-
ma de la corrupción en España? 
– Sí. La impunidad alienta a que mu-
chos otros se corrompan.  Si no hay 
castigo, la corrupción se desborda. 
Hay estudios de ciencias sociales 
que así lo demuestran de manera 
muy sólida. Hay un trabajo sobre la 
corrupción municipal de un grupo 
de investigadores de la Universidad 
de Las Palmas que han visto el efec-
to contagio de la corrupción urba-
nística desde un municipio a los que 
hay alrededor. 
– ¿Por qué a la sociedad le cuesta 
reaccionar? Ha habido grandes ma-
nifestaciones por muchos asun-
tos, pero no recuerdo que se ha-
yan llenado las calles contra la co-
rrupción. De hecho, hay cargos im-
putados que se han presentado a 
la reelección y han vuelto a ganar. 
– Las consecuencias de la corrupción 
a corto plazo no son muy visibles. El 
corrupto puede distribuir riqueza y 
aumentar la nómina de los que le si-
guen. La corrupción urbanística ge-
nera empleo. La gente a corto plazo 

Fernando Jiménez Sánchez, en el exterior del edificio de ‘La Verdad’, donde tuvo lugar la entrevista. :: NACHO GARCÍA / AGM
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El candidato del PP 
«Se equivocaron al elegir a 
su cabeza de cartel, a la vista 
del contexto social y de  
que tienen un presidente 
regional al que se le pueden 
criticar muchas cosas, pero 
no su integridad» 

‘Pacto del Moneo’ 
«Es una torpeza enorme  
no contar con el PP. Es un 
síntoma de sectarismo que 
no tiene ningún sentido en 
la España del siglo XXI» 

Corrupción 
«Si no hay castigo, se 
desborda. La impunidad 
alienta a que otros muchos 
se corrompan» 

Acuerdos postelectorales 
«Nos queda por aprender 
cómo se hace un gobierno 
de coalición. Eso requiere 
una cultura del pacto y el 
respeto mutuo que hasta 
ahora no hemos tenido»

LAS FRASES

E l concejal Joaquín Moya-
Angeler, que ha sido un 
clásico en el Ayunta-
miento de Murcia desde 

el año 1995, es la persona que más 
suena para sustituir a Joaquín 
Bascuñana al frente de la Delega-
ción del Gobierno. Después de su 
dilatada trayectoria municipal, 
Moya-Angeler ha quedado fuera 
de la candidatura de José Ballesta 
obedeciendo casi a la lógica del 
tiempo y del relevo, aunque tam-
bién es cierto que hay excep-
ciones con otros cargos ‘po-
pulares’ que aspiran a re-
petir en sus puestos vein-
te años después. El movi-
miento del banquillo no va 
con ellos. 

Y vamos a la segunda 
parte: Moya-Angeler, 
como probable sustituto 
de Bascuñana, podría repe-
tir la estela de Francisco 
Marqués, que tuvo un 
mandato muy breve 
como delegado del Go-
bierno a raíz de la llegada 
de Rodríguez Zapatero al 
poder. En este caso, si 
Mariano Rajoy no revali-
da, el gobernador tendrá que 
preparar las maletas en Na-
vidad. Sea Moya-Angeler u 
otro, dentro del PP se 
apuesta por la marcha de 
Bascuñana. Si Ciudadanos 
exige su cabeza para al-
canzar hipotéticos pactos 
puntuales postelectora-
les, muchos tendrían un motivo 
externo para concederla. 
    
Garre y Cámara no caben 
para ir al Senado 
Lo dicho: habrá empujones para 
conseguir un puesto de senador 
autonómico. En la brecha están 
el presidente regional, Alberto 
Garre, y el alcalde de Murcia, Mi-
guel Ángel Cámara. No habrá 
para los dos porque el PP no arro-
llará en las elecciones autonómi-
cas, por lo que solo contaría con 
una plaza de las dos disponibles. 
Entre Garre y Cámara, el prime-
ro estaría por delante, contando 
con el hecho de que el regidor 
murciano está imputado en el 
‘caso Umbra’. Lo que sucede es 
que, probablemente, Valcárcel le 
haya prometido el puesto a Cá-
mara a cambio de la alcaldía, de 
tranquilidad dentro del partido y 
del apoyo a Pedro Antonio Sán-
chez. Hay que ver cómo se lo 

montan: un imputado deja –for-
zado– sus aspiraciones a la alcal-
día de Murcia, mientras que otra 
imputada, Pilar Barreiro en Car-
tagena, opta a un sexto mandato.  

 
La polvareda de      
Martínez-Pujalte 
Hay más puestos por repartir en 
las listas al Congreso y al Senado, 
por lo que Garre o Cámara ten-
drían otras bazas. A la vuelta del 
verano se comprobará si la reno-

vación llega también a las can-
didaturas para las eleccio-

nes generales. Quien lo 
tiene crudo en estos mo-
mentos, para repetir, es 

Vicente Martínez-Pujalte 
debido a la polvareda que 
ha levantado su contrato 
de asesor con el Grupo 
Collosa de Valladolid. Los 

revolcones que da la políti-
ca: Pujalte estuvo el año 
pasado implicado en el 
proceso de relevo de Val-
cárcel, y después partió ba-

calao en el Gobierno re-
gional apoyando a su 
amigo Alberto Garre 
como comisionado pleni-

potenciario. En marzo cam-
biaron las tornas cuando 

fue despedido por Garre 
por montar un avispero 
de traidores. Y ahora no le 

ha hecho ningún favor a 
Pedro Antonio Sánchez, 
quien ha tenido que res-
ponder por la faceta de 

pluriempleado del diputado ads-
crito al PP regional.   

 
Esta desalinizadora  
no hay quien la pague 
Apuntan que en el Gobierno re-
gional no están por la labor de 
aflojar este año casi 30 millones 
de euros por la desalinizadora de 
Escombreras.  Uno detrás de otro. 
Quince de atrasos y otros tantos 
del contrato-programa de este 
ejercicio. Hay quienes opinan 
que el contrato que se firmó en 
su día con la empresa de Floren-
tino Pérez no pueden digerirlo 
las magras arcas de la Comuni-
dad Autónoma. Algunos hasta 
creen que el convenio puede ser 
irregular debido a las cláusulas 
leoninas que contiene, y no les 
temblará el pulso si tienen que 
volver a los tribunales. El consor-
cio empresarial también se pre-
para para regresar a los juzgados 
si no cobra.

MOYA-ANGELER 
‘FOR DELEGADO’ 

El veterano concejal murciano es el que 
más suena para reemplazar a Bascuñana

MANUEL 
BUITRAGO BITÁCORA

Joaquín    
Moya-Angeler

Joaquín 
Bascuñana

Alberto Garre


